
中專教育文憑 報讀人數飆6成

指教科書加價3%不可接受 李慧促當局企硬談判到底

盼出新招壓書價
9成家長撐教局 香港文匯報訊（記者 周婷）早前，英皇書院

舊生提出反對母校參加減班，引發風波。最近，
另一官校皇仁書院，也有舊生趁勢「起哄」。皇
仁70名校友，今日將聯署刊登廣告，並去信教育
局局長孫明揚，要求當局撤回皇仁減班的安排。
一直反減班的英皇書院校友會會長林超英指，不
排除與皇仁聯手向教育局施壓。教育局回應指，
一直與皇仁持份者聯繫並聽取意見，各持份者基
於社會責任，普遍支持減班。另外，官校減班對
吸引其他學校加入，起關鍵作用，希望校友明白
官校的社會責任。

疑校管會有否討論減班
包括立法會議員湯家驊在內的4位皇仁舊生，

昨日舉行記者會，表示今日將去信教局，要求當
局把皇仁的減班申請作廢。舊生代表郭劍峰指，
根據早前向舊生發出的問卷顯示，逾8成舊生反
對減班。至於早前皇仁宣布參加減班時，一眾舊
生本以為是經由校管會商討後決定，故未有堅持
反對。但至4月11日，孫明揚於立法會上指，官
校校管會無權決定是否減班，令一眾舊生質疑他
們反對減班的意見，是否有納入校管會討論之
中。

未考慮就事件申請覆核
湯家驊表示，當局承認部分區別出現「減過龍」

情況，故局方應考慮保留高質素學校學額，避免
扼殺基層子弟入讀名校的機會。他又指，孫明揚

「前言不對後語」，個人誠信備受質疑，希望當局
當機立斷，接納舊生意見，撤回減班決定。但現
階段，校友並未考慮就事件提出司法覆核。

正考慮是否就減班提出司法覆核的英皇書院校
友會會長林超英認為，英皇、皇仁舊生均認為，
減班決定非經合情、合理的方法提出，不排除與
皇仁舊生合作，共同向當局爭取撤回兩校減班的
決定。

教局指官校參與是關鍵
教育局發言人表示，皇仁校管會曾就減班進行

討論，各持份者都理解，未來數年內，中學學生
人口將持續下跌。而皇仁書院須作出共同承擔，
故普遍支持學校參加計劃。發言人也強調，減班
計劃多學校支持，官校的參與起關鍵作用，希望
持不同意見的校友理解當局立場，明白官校所需
要肩負的社會責任。

校本評核工作重
5成教員盼取消

「兩皇」研聯手
施壓反減班

香港文匯報訊（記者　周婷）

最近教科書、教材分拆定價的

爭拗備受社會關注。民建聯一

項調查顯示，分別約9成及7成

的中小學家長認為，目前書價

不合理。另外，有約9成家長認

為，若當局與書商談判失敗，

應採取更積極的行政手段，或

引入新機制，以主動壓抑書

價。民建聯教育政策發言人李

慧 指，書商只肯分拆5%新版

書，做法不可接受，支持當局

「企硬」，與書商談判到底。
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不時接到年輕
人的求助，分享
他們失戀的痛苦
和經歷。

不論甚麼原因，當失去最愛的關懷和愛、
失去精神支柱，整個世界都像一下子要崩
塌，而自己也失去了生活重心，人生次序混
亂，甚麼也不再重要。因為，最重要的其中
人生部分——愛，經已與自己無關。

失戀以後重新孤單一個
以往共同發生的生活大小事情，從今開

始，都由自己處理。一向有傾有講，變成現
在的單打獨唱。一直是互通電話和電郵的對
象，現在只有自己說給自己聽。

開始無時無刻想 對方，幻想對方此時此
刻在做甚麼。拿起電話，按了幾個數字，又
放下。夜闌人靜，把記憶的錄影帶不斷逐格
重播，仔細觀察，推敲彼此關係破裂的蛛絲
馬跡。

尋找分手原因傷身傷神
有千百個可能導致分手的原因也好，今日

也不能印證，只能夠繼續逐格重播。這樣，
不但花了心神，而且損了健康。

有人誤以自殘疏導情緒
失戀的情緒都激烈。在失戀情緒平伏前，

有的藉吃喝填補，有的借酒添愁，有的在短
時間內找個替身作填補移情，有的以為借助

藥物迴避情緒，甚至誤以為自殘身體可以逃
避疏導。

戀愛像以伴侶「填坑洞」
生命中有很多需要，除了溫飽等基本需要

不談外，美國社會心理學家大衛．麥利蘭
（David C. McClelland）的動機理論研究指
出，人在社會上有三個需要：成就、權力及
人際聯繫。當需要不被滿足，感受不到自我
價值時，內心就會感到空洞。一時間，會感
到缺乏、不足、自卑。不論歸咎自己或他
人，都傾向以外在的價值來填補這需要的空
洞。大家普遍會以別人的肯定和讚賞，來達
到這個目的。說到底，我們畢生帶 一身坑
洞四處走（其中一個當然是去愛與被愛的需
要），而總未能察覺到它們的存在。

失「填坑洞」者感痛苦

當和某人建立了深厚關係後，都傾向用那
個人來填補坑洞。一旦最愛那位離開了自
己，或是關係結束，你不會感覺失去那個
人，而是感到填補需要的東西不見了，感覺
喪失了一部分的自己。因為，以前被對方填
滿的洞，現在又暴露了出來，這正是痛苦的
原因。

哭過叫過理智踏人生路
面對失戀，需要填補坑洞。當哭過、叫

過、歇斯底里過以後，也是時候理智地重整
人生。下面是一些建議：

（1）拿出紙和筆，以文字總結這段關
係。美好的日子和肯定的說話，當然要好好
保存；苦澀和刺心的，也要記錄。藉文字寫
作沉澱經驗，沉澱自己。

（2）睹物思人是平常事，把對方送給自
己的物品暫時收藏妥當，減少不必要的片段

回憶，以免牽動情緒。
（3）與信任的人傾訴，把心事披露，然

後聽對方的見解。不要以為失戀是自己的
事，其實這是絕大部分人成長的必修課程。

（4）是時候找回當日基於戀愛而犧牲了
的生活部分，例如重拾放下了的興趣，重新
聯絡已放下一段時間的友誼，與家人多相聚
等。

失戀很大，但絕不是大得不得了的經驗。
在感情路上，總有暢快的日子，也有缺少失
落的時候，重點是在暢快的日子，要好好珍
惜；在失落的時候，要知道，這也是情感生
活的一部分。

香港家庭福利會

註冊社工陳耀麟
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在戀愛得失中重塑自己

香港文匯報訊（記者　周婷）現時不少新高中
學科都需要進行校本評核，評核表現計算於學生
公開試成績。一項調查顯示，逾9成中學校長及
教師認為，校本評核的安排加重其工作量，致使
前線教學人員「壓力爆煲」，故有高達5成人支持
取消校本評核。

近3成人感「壓力極高」
教育評議會早前就校本評核的成效進行問卷調

查，成功訪問了784名中學校長及教師。結果顯
示，逾8成受訪者認為，處理「校本評核」的公
平性、家長及學生的投訴、學生抄襲等問題，感
到「困難」或「十分困難」。逾9成人認為，校本
評核加重其額外工作量，6成人因此工作感到

「壓力高」。另外，有29%人更指「壓力極高」。整
體受訪者中，僅有1成人支持保留「校本評核」。
另外，高達5成人支持取消「校本評核」。

鄒秉恩籲長遠應增人手
教評會主席鄒秉恩建議，考評局制定校本評核

指引，當中須寫清楚確定或懷疑違規個案的處理
方法，又建議考評局應接受個別學生不計算校本
評核成績。教評會又建議教育局，長遠應增加高
中人手的標準編制，由每班2名教師，增至每班
2.5名教師，減輕教師工作量。

民建聯深水 支部日前訪問了211名中小學生家長，
約5成半受訪家長表示，每年花費2千元至3千元，

為1名子女購買教科書，對基層家庭而言，負擔頗重。逾
8成受訪家長認為，目前書價應該減至少1成或以上才算
合理。調查也發現，接近9成家長表示，對書商早前單方
面公布新學年教科書加價3%至5%「不可接受」，並認為
教材費用不應該由家長負擔。

校長為省錢子女用舊書
李慧 表示，現時本港教科書市場為「政府審批、學

校選書、家長付鈔」，家長處於「捱打」位置，無從反
抗。廠商會中學校長麥耀光對此表示認同，「我自己也

是一名父親，每逢暑假為兩名子女買書，動輒要6千元、
7千元。即使對一個中產家庭而言，也是個負擔」。麥耀
光直言，為減省購買教科書開支，子女都會用舊書。

書商贈太多光碟 掛花圃嚇雀
麥耀光續稱，為免「做壞規矩」，該校堅拒接受書商饋

贈，例如花籃、獎學金等。他憶述廿多年前加入教育界
時，書商新書發布會十分簡單，與現時的奢華排場截然
不同。對於有書商「濫送」教材，麥耀光指，書商附贈
的教學光碟太多，「很多時無處可用。結果，我校用來
掛在學校花圃內『嚇雀仔』」。

深水 街坊福利會小學校長嚴佩瓊補充指，為幫助家

長減省購書開支，該校年前在部分學科實施「2變1」：
普通話、電腦科課本，由以往每學期1本用書，簡化為一
年1本用書。她對當局撥款予學校購買教材表示有信心，
認為學校可按個別需要購買教材，避免每年重複買，造
成浪費。

不能任由問題拖至明年
民建聯教育政策副發言人鄭泳舜，促請書商盡快在其

餘95%現版書落實分拆定價，為降低書價創造有利條
件。民建聯也要求教育局和書商在新學年前，必須就教
材全面分拆達成「真正共識」，不能任由問題繼續拖至明
年，讓家長無了期「捱貴書」。

香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）主要為中
三離校生而設的中專教育文憑（DVE），今年
報讀人數較去年急升近6成。有中三學生日前
與30多名同學「拉隊」到VTC青年學院面試。
此外，有中四學生坦言，因難以應付新高中課
程，所以轉讀中專課程。青年學院預計，明年
首屆文憑試後，會有不少中六學生報讀中專課
程。他們只需要修讀一年課程，便可銜接高級
文憑，再向學士課程進發。

VTC葵芳分校禮堂逼爆
青年書院上星期六舉行DVE課程簡介日，並

為已報名的學生進行面試。葵芳分校全日有共
數百名學生及家長到場，逼爆禮堂等候結果。
青年學院署理院長馬珍兒表示，今年收到逾
2,000多份報讀新學年中專課程的申請，較去年
同期約1,200至1,300人增加6成；較08年課程初
推出時，報名人數增加逾倍。她表示，報名反
應踴躍，反映DVE是新高中以外一個理想的升
學選擇。

畢業後可銜接高級文憑
馬珍兒表示，明年首屆文憑試結束後，相信

會有不少中六學生報讀DVE。她指，中六畢業
生只需要一年便可修畢中專課程，獲得相關行

業的技能。他們可投身專業，或憑資歷銜接
IVE高級文憑，以繼續升學。

正在青年書院修讀中專珠寶設計與工藝課程
的黃世玲，是新高中中四畢業生。她表示，在
傳統中學難以追上課程，對大部分科目學習興
趣都不高。但她在一次視覺藝術課堂上，接觸
到手飾設計，發現了自己的興趣所在，因此轉
讀中專。她認為，中專課程 重實務性質，期
望完成3年課程後，銜接高級文憑課程，將來
再升讀設計相關的學士學位。

有學生憂新高中報中專
中專課程成為新高中學生另一出路，於今年

報讀的學生中，有逾半為中三生。正就讀新蒲
崗一間中學的中三生李同學，日前便與同級逾
30名學生「拉隊」到青年學院葵芳分校面試。
她表示，自己並非讀書材料，擔心不能應付未
來3年的新高中課程。她為免浪費時間，所以
計劃循中專課程發展個人興趣，報讀時裝設
計，希望爭取獲認可的資歷。

陪同正就讀中三的女兒到場的家長李小姐
稱，女兒在傳統中學的成績差，曾經安排她
轉校，希望女兒可以適應。但事與願違，所
以決定安排她離校報讀中專課程，學習一技
之長。

香港文匯報訊（記者　高

鈺）為了讓學生有機會展示
在「其他學習經驗」（OLE）
方面的學習成果，德貞女子

中學日前舉辦「FIESTA──繽紛動力在德貞」活
動，主題是「健康校園齊分享，積極人生創未
來」。項目包括攤位遊戲、學生才藝表演、學科展
覽、樂隊合奏等。

校方安排6社在操場舉行攤位遊戲，樂隊奏出多
首強勁樂曲助興。另一邊廂，女童軍的「創意夢
工場」，讓參加者親自製作工藝及美容產品，場面
熱鬧。

學校在禮堂安排同學作各項才藝表演，包括中
英文朗誦、《三隻小豬》英語話劇、民族舞等。
除了表演外，多位同學還分享了到新西蘭、紐
約、北京、上海等地交流的體驗。

德貞校活動 展學生OLE成果

■德貞女子中學日前舉辦「FIESTA──繽紛動力在德貞」活動，一
眾參與的學生合照留念。 學校提供圖片

■鄒秉恩(左二)建議教育局增加高中人手。
教評會提供圖片

■ 麥 耀 光
(右)表示，
為免「做壞
規矩」、該校
堅拒接受書
商饋贈，例
如花籃、獎
學金等。左
二起為鄭泳
舜 、 李 慧

。
香港文匯報

記者周婷 攝
■麥耀光把書商所贈光碟掛在花
圃嚇雀。 香港文匯報記者周婷 攝

▲逾2,000人報讀了今年的中
專教育文憑（DVE），較去年
急升近6成。圖為學生在青年
書院等候面試情況。

香港文匯報記者歐陽子瑩 攝

馬珍兒（左）表示，三三四
下的中六學生，只需要一年，
便可以修畢中專教育文憑課
程，銜接高級文憑。

香港文匯報記者歐陽子瑩 攝

▲


